

**E ENTREVISTA. AURORA WILLIAMS, ministra de Minería:**

# "Es complejo pensar que seamos el Gobierno que está desmantelando Enami"

Aldo Lingua  
 cronica@diarioatacama.cl

La ministra de Minería, Aurora Williams, analizó el anuncio de los Contratos Especiales de Operación de Litio (Ceoles) a propósito que el Gobierno anunció la apertura de proceso para asignarlos en seis sistemas salinos. El primer llamado será sobre el Salar Coipasa, en la Región de Tarapacá; Ollagüe y Ascotán, en la Región de Antofagasta; y Piedra Parada, Agua Amarga y Laguna Verde, en la Región de Atacama. Además respondió acerca del futuro de la Enami.

**Ministra, ¿qué nos puede decir del anuncio del jueves?**

-Mira lo que nosotros informamos fueron los salares priorizados, los sistemas salinos, que hemos priorizado en esta etapa de la estrategia nacional del litio y los mecanismos de asignación que vamos a utilizar. Y para ello hemos informado que, en esta etapa, en este primer llamado que hay seis sistemas salinos que nos interesa que pudieran explotarse.

**¿En qué paso van en este proceso?**

- Quiero señalar que en estos seis sistemas salinos existe susceptibilidad de afectación, respecto de lo cual iniciamos, en el máximo plazo, las consultas indígenas pertinentes para que luego los mecanismos de asignación que se establezcan, por una parte, y por otra aquellas empresas que cumplan con capacidad financiera y con experiencia que puedan participar de la licitación y va a haber un procedimiento simplificado para aquellas empresas que reúnan sobre el 80% de la propiedad de la pertenencia minera.

**En Atacama está Laguna Verde, que es un gran atractivo turístico, Piedra Parada y Agua Amarga son dos ecosistemas únicos ¿cómo puede calmar los miedos de quienes creen que estos proyectos pueden afectarlos de forma irre-**



LA MINISTRA WILLIAMS DICE QUE ESTÁN TRABAJANDO PARA DAR UN MEJOR FUTURO A ENAMI.

**versible?**

- Ahora comienza la participación por medio de consulta indígena, relacionado con un Contrato Especial de Operación de Litio (Ceol). Esto no es un proyecto, es un contrato entre el estado de Chile y una empresa privada, nacional o extranjera, para que desarrolle un proyecto. Luego viene una etapa de exploración y una etapa en donde estos potenciales adjudicatarios van a tener que presentar su proyecto al sistema de evaluación de impacto ambiental, en dónde van a realizar las participaciones que correspondan y se tocarán en las distintas instancias que participan las preocupaciones respecto del tema, por lo tanto, hay que diferenciar lo que es un Ceol respecto del proyecto propiamente tal, que será en el momento que corresponda.

**¿Cómo van a proceder?**

- Para nosotros, lo primero es establecer estos seis sistemas salinos. Y luego, por mecanismos

"Lo que nosotros esperamos es que el primer semestre del año 2025 podamos estar firmando contratos especiales de operación de litio. Una vez que concluyan las consultas indígenas y durante el segundo semestre del próximo año se estén realizando las licitaciones"

de asignación de Ceoles, que aún no se visualizan los proyectos que deberán realizarse para explorar y explotar litio en cada uno de estos territorios. Cuando eso se produzca, ese proyecto debe ser sometido a evaluación ambiental, en donde se realizan las distintas instancias participativas y se deberán considerar aquellos aspectos fundamentales que están presentes y que en algún momento pudieran afectar a otros sectores productivos o las con-

"Nuestro objetivo no solo es la estabilización financiera de la compañía, sino que, además, poder generar un proyecto que permita dar sostenibilidad a la Enami"

diciones ambientales.

**¿Cuál es el cronograma que manejan?**

- En el procedimiento simplificado, lo que nosotros esperamos es que el primer semestre del año 2025 podamos estar firmando contratos especiales de operación de litio. Una vez que concluyan las consultas indígenas y durante el segundo semestre del próximo año se estén realizando las licitaciones.

**Sobre Enami, la vicepresidenta ejecutiva (s) dijo que con la venta de Quebrada Blanca tenían una "deuda sostenida y manejable". Sin embargo, fue una medida altamente criticada ¿Cómo la ve us-**

**ted?**

- Primero señalar que para este gobierno la pequeña y la mediana minería son fundamentales y hemos dado que un conjunto de señales concretas y específicas para señalar la importancia que tiene en nuestro país. Y dentro de estos ámbitos está la estabilidad financiera de la Empresa Nacional de Minería, que es fundamental y creo que es sumamente relevante reiterar la crítica situación financiera que vive la empresa, por lo tanto, pensar en situaciones de futuro es complejo desde el punto de vista de la deuda adquirida, manejar la empresa desde el punto de vista financiero. Nuestro objetivo no solo es la estabilización financiera de la compañía, sino que, además, poder generar un proyecto que permita dar sostenibilidad a la Enami. Resolver la deuda se torna crítico para la compañía y en este contexto se ha tomado una decisión por parte del directorio debidamente informada y avalada por informes técnicos. Por lo tanto, naturalmente que en la medida que disminuimos ostensiblemente la deuda de Enami la estamos dejando en una mejor posición financiera.

**Aun así, desde distintos gremios de la pequeña y mediana minería a están acusando de que se está desmantelando Enami y que esto es una de las operaciones que da cuenta de ello**

-Es complejo pensar que seamos el Gobierno que está desmantelando Enami cuando en paralelo estamos realizando la consulta indígena para habilitar un contrato especial de operación de litio con Enami en la región de Atacama. Por otro lado, le hemos entregado una misión muy importante para toda la minería chilena, como es la modernización de la fundición Hernán Videla Lira. También quiero mencionar la preocupación permanente que tenemos respecto de distintos espacios de trabajo con la pequeña minería, como lo ha sido, por

**Mulet dispara por salares y Enami**

En el marco del anuncio de adjudicación de los Ceoles, el diputado Jaime Mulet afirmó que "la cartera de Minería pretende que se exploten Litio una de las principales riquezas turísticas del altiplano atacameño, además favorece la región de Antofagasta y perjudica a Atacama, protegiendo menos salares y lagunas". Agregó que "significa que estamos llegando atrasados a defender nuestras riquezas naturales, sobre todo ecosistemas variados que serán intervenidos por la minería, restándole toda la belleza y el potencial para otras actividades económicas como lo es turismo de intereses especiales", dijo Mulet. En cuanto a Enami, mencionó un informe de Scotiabank que calificó de "pobre" el precio de US\$520 millones que Codelco pagó para comprarle a Enami el 10% no diluible que poseía en Quebrada Blanca. "Lo había dicho el propio vicepresidente de Enami en la comisión de minería que el 10%, según él, valía 800 millones... y esa era la verdad, porque el Scotiabank lo acaba de calcular en 724 millones de dólares. O sea, lo que pagó Codelco no es el valor de ese 10%". Agregó que "la ministra de Minería preside el directorio de Enami y representa al Estado como accionista de Codelco. Desde allí se tomó la decisión de vender a vil precio el 10%. O sea, están destruyendo (Enami)".

ejemplo, mejorar sus procedimientos disminuyendo, disminuyendo los costos y los tiempos de tramitación. Y, por otro lado, también nuestra preocupación, en particular por tener una política nacional de fomento a la pequeña minería. Es difícil pensar de esa manera si le estamos entregando los desafíos más importantes de la minería a la propia Enami. **CS**